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Количество чемпионов 
России из КБР увеличилось
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У республики 
большой 
потенциал, 
который 
необходимо 
реализовать
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Творческий старт 
архитекторов
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2,5 КМ ДОРОГИ В СЕЛЕНИИ АРИК 
ОТРЕМОНТИРУЮТ В 2023 ГОДУ

В 2022 году в Терском районе произвели работы на шести 
автодорогах общей протяжённостью порядка 10 км. По на-
циональному проекту «Безопасные качественные дороги» в 
селениях Инаркой и Верхний Курп капитально отремонтировали 
четырёхкилометровый участок. На нём дорожники устроили 
двухслойное асфальтобетонное покрытие, тротуары, примыка-
ния, установили новые автобусные павильоны, а также по всей 
протяжённости устроили современное освещение.

В нормативное состояние привели также километровый 
участок в селении Красноармейском. В селении Плановском 
по нацпроекту устроили наружное освещение протяжённо-
стью 10 км. В рамках поручения Главы КБР Казбека Кокова по 
приведению в нормативное состояние основных магистралей 
малых городов Кабардино-Балкарии капитально отремонтиро-
вали центральную улицу в Тереке, на которой сосредоточены 
особо важные социальные объекты. На участке установили 
остановочные комплексы, обустроили новейшей системой све-
тодиодного освещения, также предусмотрели дополнительные 
парковки для транспорта.

В 2023 году дорожные работы в Терском районе продол-
жатся. За счёт нацпроекта планируется провести капитальный 
ремонт участка в селении Арик, протяжённость которого состав-
ляет 2,5 км, сообщает пресс-служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

-

-

-

В Аргудане политика социального
обновления проводится эффективно

Напомним, что недавно подведены итоги регионального 
смотра-конкурса по благоустройству и озеленению терри-
торий городских и сельских поселений, приуроченного к 
100-летию образования Кабардино-Балкарской Республики. 
Попав в число победителей, сельское поселение Аргудан 
Лескенского муниципального района получило из респуб-
ликанского бюджета грант в размере 400 тысяч рублей, 
которые пойдут на дальнейшее благоустройство села. О 
том, как оно преобразилось за последние годы, и планах 
на будущее нам рассказал глава местной администрации  
с. п. Аргудан Ахмат Суншев.

– За последние годы в селе произошли значительные пози-
тивные изменения. Реализован ряд мероприятий националь-
ных проектов по обновлению социальной инфраструктуры. В 
2020 году построен детский сад, рассчитанный на 160 мест 
с современным оснащением. Для воспитанников созданы 
комфортные и благоприятные условия, широкие опции для 
их творческого и образовательного развития. Также в селе 
построена большая спортивная площадка с игровыми зонами 
и тренажёрами. 

(Окончание на 2-й с.)
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Победа – результат совместных усилий

Силами администрации обустроена 
придорожная полоса по Баксанско-
му шоссе, по целевой программе  
«Современный облик сельских терри-
торий» уложено асфальтовое покрытие,  
обустроен тротуар на улице Алакае-
вых, по улице Ленина на региональной 
автодороге республиканского значе-
ния в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» установлено  
современное освещение. Въезд в 
сельское поселение украшает стела-
арка с названием населённого пункта. 
Архитектурное сооружение появилось 
благодаря усилиям администрации 
села, предпринимательского сообще-
ства и неравнодушных сельчан. 

 Жители Чегема Второго могут на-
слаждаться прогулками по парковой 
зоне, прилегающей к администрации 
сельского поселения на улице Теку-
шева, посещать бассейн и аквапарк 
в пойме реки Чегем, построенные 
частными инвесторами. 

За счёт средств местного бюдже-
та и при активном участии жителей 
сельского поселения установлена 
новая ограда кладбища на улице 

Ленина, обустроена прилегающая 
территория – стоянка и тротуар, вы-
сажены деревья. Большое внимание 
уделяют и экологическому состоянию 
населённого пункта: ликвидирована 

несанкционированная свалка твёрдых 
бытовых отходов на улице Кишева, 
установлены контейнеры для ТБО по 
Баксанскому шоссе.

(Окончание на 2-й с.)
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«Шагди» 
гонится 
за лидером

Компактный по территории, 
уникальный по своим природно-
климатическим условиям Майский 
район расположен в самом центре 
Северного Кавказа. Как админи-
стративная единица КБАССР он 
возник в 1937 году в результате 
разукрупнения Прималкинского 
района. В ноябре 1962 года был 
упразднён, одна часть территории 
вошла в состав Прохладненского, 
другая – Терского района. В своих 
прежних границах Майский район 
был восстановлен в 1965 году. Сей-
час в его составе городское поселе-
ние Майский (куда входят несколько 
сёл), станицы Александровская, 
Котляревская и сельские поселе-
ния Ново-Ивановское (включает 
несколько хуторов) и Октябрьское. 

В начале декабря состоялась 
выставка-просмотр «Майский рай-
он: вехи истории», где были пред-
ставлены архивные материалы. 
Также в экспозицию вошла книга 
члена регионального отделения 
Российского общества историков-
архивистов, автора ряда изданий 
о терском казачестве Эдуарда 
Бурда «Майский: крепость, стани-
ца, город». Она о возникновении и 
становлении станицы Пришибской 
и посёлка Майского. Книга Виктора 
Котлярова «Воин, хлебороб, учё-

Чтобы люди жили лучше, а земля была благодатнее ПРИЁМ ГРАЖДАН 
И РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА

17 декабря Глава КБР Казбек Коков провёл традиционный 
личный приём граждан. По его итогам помощь будет оказа-
на семьям, попавшим в трудную жизненную ситуацию. За 
поддержкой также обратились семьи мобилизованных из 
Кабардино-Балкарии бойцов, принимающих участие в СВО. 
По поручению Главы Кабардино-Балкарии с ними на постоян-
ной связи находятся главы администраций муниципалитетов, 
продолжается организация необходимой поддержки через 
волонтёрский центр «Мы вместе».

В тот же день Казбек Валерьевич проинспектировал ряд объ-
ектов туристической инфраструктуры в Эльбрусском районе. 

Руководитель региона осмотрел автомобильную трёхуров-
невую парковку на 800 мест, строительство которой находится 
в завершающей стадии. От стоянки до поляны Азау будут бес-
платно курсировать туристические шаттлы, на стоянке будут 
располагаться медпункт и точка общепита. Одновременно 
на поляне Азау продолжается строительство канализацион-
ного коллектора. Инженерная коммуникация протянется до  
н. п. Эльбрус, включая систему водоотведения в посёлке. 
Работы планируется завершить в 2023 году. В Эльбрусе также 
идёт строительство новой участковой больницы. Ввод её в экс-
плуатацию намечен на конец следующего года.

Туристическая инфраструктура на Эльбрусе пополнится  
8 новыми трассами и 2 канатными дорогами. Их запуск также 
планируется в 2023 году. Сейчас на Эльбрусе работают три 
канатные дороги и шесть горнолыжных трасс.

– В этом году горнолыжный сезон из-за обилия снега старто-
вал в регионе на месяц раньше. Ожидаем, что туристический 
поток в Приэльбрусье достигнет миллиона человек. Совместно 
с Кавказ.РФ продолжаем работу по созданию здесь современ-
ного всесезонного курорта с развитой инфраструктурой и вы-
соким уровнем качества туристических продуктов, – рассказал 
руководитель региона в своём телеграм-канале.

В ПОДДЕРЖКУ УЧАСТНИКОВ СВО
показателям. В течение последних 
пяти лет отмечается существенный 
рост валового внутреннего продукта 
района – производства продукции, 
оказанных услуг, выполненных ра-
бот во всех учитываемых сферах 
экономической деятельности».

Отметить знаменательную дату 
и поздравить жителей Майского 
района приехали почётные гости 
– заместитель Председателя Пар-
ламента КБР Салим Жанатаев, 
первый заместитель Председателя 
Правительства республики Сергей 
Говоров, начальник управления 
по внутренней политике и вопро-
сам местного самоуправления 
Администрации Главы КБР Аслан 
Хасанов, руководители соседних 
муниципалитетов.

Текст поздравления от имени 
руководства Кабардино-Балкарской 
Республики жителям Майского рай-
она зачитал вице-премьер Прави-
тельства КБР Сергей Говоров. В нём 
особо подчёркнут весомый вклад, 
который внесли многие поколения 
майчан в вековую историю нашей 
республики, её экономическое раз-
витие и обеспечение социального 
благополучия.

В торжественной обстановке Са-
лим Алиевич вручил почётные гра-
моты Парламента КБР. За сущест- 

венный вклад и заслуги в области 
социальной политики были награж-
дены глава г. п. Майский Татьяна 
Гусева и депутат совета местного 
самоуправления городского посе-
ления Магомед Бачаев.

За достигнутые успехи и много-
летний добросовестный труд По-
чётной грамотой Правительства 
КБР награждены главный редактор 
газеты «Майские новости» Светлана 
Герасимова и директор действую-
щей в сфере ЖКХ управляющей 
компании ООО «Сервис+» Хасан 
Хатухов.

За существенный вклад в со-
циально-экономическое развитие 
Майского муниципального района 
и благотворительную деятельность 
Благодарностью Администрации 
Главы КБР отмечены генеральный 
директор ООО «Севкаврентген-Д» 
Бетал Хуштов и председатель сель-
скохозяйственного производствен-
ного кооператива «Ленинцы» Вла-
дислав Русс.

Ярким моментом праздника 
стала презентация гимна Майского 
района. Произведение, автором 
которого является почётный житель 
города Майский, ветеран народного 
образования, ровесница Победы, 
автор нескольких книг Людмила Ба-
риева, исполнил сводный хор работ-
ников культуры района и участников 
художественной самодеятельности 
дома культуры «Россия».

Праздничное мероприятие со-
провождалось большой концертной 
программой, подготовленной работ-
никами культуры Майского муници-
пального района. Тепло встречали 
майчане Асланби Шекихачева 
– народного артиста КБР, солиста 
Государственного музыкального 
театра. Возгласами «браво» зрите-
ли оценили исполнение старинного 
кабардинского танца кафа гостями 
из Терского муниципального района 
– народным ансамблем «Терчанка» 
под руководством заслуженного 
работника культуры КБР Галима 
Пшиншева.

Ирина БОГАЧЁВА

ный» приурочена к 95-летию со дня 
рождения председателя колхоза 
«Красная нива» Майского района 
Николая Евтушенко. 

Выступая перед участниками 
торжественного собрания, глава 
администрации Майского района 
Татьяна Саенко отметила: «При 
поддержке государства – как на 

федеральном, так и на региональ-
ном уровнях – во всех населённых 
пунктах проделана большая адми-
нистративная, организационная, 
хозяйственная работа. Значитель-
ную помощь органы местного са-
моуправления получили благодаря 
участию в национальных проектах 
«Демография», «Образование», 

«Культура», «Жильё и городская 
среда», «Международная коопе-
рация и экспорт», государствен-
ной программе РФ «Комплексное 
развитие сельских территорий. 
Совместными усилиями всех орга-
нов власти и руководителей пред-
приятий удалось добиться вполне 
ощутимых результатов по многим 

Члены президиума Парламента КБР передали военнослу-
жащим из Кабардино-Балкарии, участвующим в специальной 
военной операции, бензиновый генератор, сообщает пресс-
служба Парламента КБР.

Груз получил один из мобилизованных, прибывший на не-
большой срок домой. Поблагодарив законодателей, он подчер-
кнул, что в зимний период поддержка особенно важна – даже 
один прибор может удовлетворить потребности мобильного 
лагеря.

Заместитель Председателя законодательного органа КБР 
Салим Жанатаев от имени депутатского корпуса заверил, что 
парламентарии и в дальнейшем не останутся в стороне, каж-
дое обращение военнослужащих и членов их семей тщательно 
прорабатывается.

Это не первая партия гуманитарной помощи для участников 
СВО. Ранее депутаты регионального законодательного органа 
стали инициаторами отправки груза, который уже получили 
бойцы на передовой.

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
Среда, 21 декабря. 

Днём:  - 2... + 1. Ночью: - 4...  - 2. Малооблачно
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Молодёжное движение 
общероссийского уровня было 

необходимо



ОФИЦИАЛЬНО ПАРЛАМЕНТ

2 Кабардино-Балкарская правда

ПРИЗНАНИЕ

Предлагается расширить перечень граждан, 
имеющих право на получение 

всех видов бесплатной юридической помощи
-
-

-
-

В мероприятии приняли 
участие депутаты законода-
тельного органа, представи-
тели молодёжных обществен-
ных объединений, члены 
совета.

С базовыми законами рес-
публики, которыми осущест-
вляется правовое регулирова-
ние общественных отношений 
в сфере защиты прав граж-
дан и общественной без-
опасности, присутствующих 
ознакомил заместитель пред-
седателя комитета Парламен-
та КБР по общественной без-
опасности и противодействию 
коррупции Ахмед Есенкулов. 
Таких законов 22.

За последние два года 
комитетом подготовлены  
14 законопроектов, вносящих 
изменения в республикан-
ские законы в сфере защиты 
прав граждан и обществен-
ной безопасности. В качестве 
примера выступающий при-
вёл законодательный акт, 
которым был актуализирован 
Кодекс КБР об администра-
тивных правонарушениях. 
Была установлена админи-
стративная ответственность 
должностных лиц органов 
исполнительной власти, 
местного самоуправления, 
территориальных государст- 
венных внебюджетных фон-
дов, осуществляющих де-
ятельность по предостав-
лению государственных и 
муниципальных услуг за на-

рушение требований норма-
тивных правовых актов КБР, 
регламентирующих вопросы 
организации и предоставле-
ния таких услуг.

– Закон был подготовлен в 
связи с выявлением массо-
вых нарушений деятельности 
органов службы занятости, 
в частности, несвоевремен-
ности постановки граждан на 
учёт в качестве безработных, 
необоснованного отказа в 
признании безработным, не-
своевременного и неполного 
начисления выплат в связи с 
рождением первого ребёнка. 
Нарушения носили система-
тический характер, – пояснил 
депутат.

Сегодня на предваритель-
ном рассмотрении комитета 
находится законопроект о вне-
сении изменения в статью 2 
республиканского закона «О 
бесплатной юридической 
помощи в КБР». Предлага-
ется расширить перечень 
граждан, имеющих право 
на получение всех видов 
бесплатной юридической 
помощи, и отнести к ним 
граждан РФ, призванных на 
территории республики на 
военную службу по мобили-
зации в Вооружённые Силы, 
и членов их семей.

Комитетом были подготов-
лены две законодательные 
инициативы, направленные 
на совершенствование про-
цессуального законодатель-

ства. Они поддержаны и 
приняты Государственной Ду-
мой ФС РФ в первом чтении  
7 декабря.

А. Есенкулов также пред-
ставил информацию о конт-
рольно-аналитической дея-
тельности комитета и заверил, 
что дальнейшее совершен-
ствование республиканского 
законодательства в сфере за-
щиты прав граждан и общест-
венной безопасности будет 
осуществляться с учётом 
приоритетов государственной 
политики, определённых Пре-
зидентом РФ в целях созда-
ния необходимых условий для 
социально-экономического 
развития республики и повы-
шения жизненного уровня её 
жителей.

В ходе обсуждения докла-

да поднимались вопросы, 
касающиеся деятельности 
Государственного юридиче-
ского бюро, возможностей 
юридической клиники КБГУ 
им. Х. М. Бербекова, создан-
ной и действующей в рамках 
негосударственной системы 
оказания бесплатной юриди-
ческой помощи, контроля за 
правоприменительной прак-
тикой по соблюдению тре-
бований законодательства в 
сфере защиты прав граждан 
и общественной безопасно-
сти, мониторинга состояния 
защитных сооружений граж-
данской обороны.

По итогам заседания при-
нят проект рекомендаций 
Парламенту КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
22 декабря состоится очередное заседание Парламента 

Кабардино-Балкарской Республики. Начало  в 10 часов.

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
– Для обеспечения ком-

фортных условий жизни жи-
телей сельского поселения 
администрацией проводится 
немало мероприятий по бла-
гоустройству, озеленению 
территории, строительству 
парковых зон, детских и спор-
тивных площадок с зонами 
воркаута, созданию зон от-
дыха, – говорит замести-
тель главы администрации  
с. п. Чегем Второй Анзор Ки-
лов. – При выборе объектов 
благоустройства учитывалось 
мнение жителей поселения, 
проводилось обсуждение. 
Сельчане принимают самое 
активное участие в решении 
вопросов благоустройства и 
санитарного состояния, при 
необходимости предоставля-
ют собственную спецтехнику. 
Администрацией села ве-
дётся регулярная разъясни-

Победа – результат совместных усилий
Выгонной построено стан-
дартное футбольное поле 
с искусственным покрыти-
ем, что дало возможность 
многим любителям футбола 
развивать мастерство и участ-
вовать в соревнованиях раз-
личного уровня. Два наших 
футбольных клуба («Чегем», 
«Кундетей») играют в первом 
и высшем дивизионах чемпи-
оната республики.

Средства гранта, полу-
ченного благодаря победе 
в смотре-конкурсе по благо-
устройству и озеленению 
городских и сельских поселе-
ний, второчегемцы намерены 
направить на обустройство 
освещения улицы Алакае-
вых. Конкурсные процедуры 
по определению подрядной 
организации будут проведены 
до конца месяца, сообщили 
в администрации с. п. Чегем 
Второй.

Вероника ВАСИНА

тельная работа по вопросам 
благоустройства и бережного 
отношения к инфраструктур-
ным объектам, содержания 
общественных мест, парко-
вых зон на всей территории 
сельского поселения. 

Особо хочу подчеркнуть, 
что победа в конкурсе ста-
ла возможной благодаря  
совместным усилиям власти 

и жителей нашего села и 
конструктивному взаимо-
действию с администрацией 
Чегемского района. Одними 
из самых часто поднимаемых 
сельчанами вопросов были 
строительство стандартного 
футбольного поля и установка 
новой ограды кладбища на 
ул. Ленина. Эти проблемы 
удалось решить. На улице 

В Аргудане политика социального
обновления проводится эффективно

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В рамках реализации национального 

проекта «Культура» проведён капиталь-
ный ремонт здания дома культуры. 

В 2021 году обновлена дорожная ин-
фраструктура – проведены ремонтные 
работы на отрезке федеральной трассы 
с 468-го по 284-й км, установлены ограж-
дения, дорожные знаки, проведена 
разметка, обозначены пешеходные 
переходы.

По нацпроекту «Демография. Спорт 
– норма жизни» стадион «Бедик» обо-
рудован специальными тренажёрами. 

В новом учебном году после капи-
тального ремонта по федеральной 
программе «Модернизация школьной 
системы образования» свои двери рас-
пахнула школа № 3. Образовательное 
учреждение также получило новое 
оснащение. 

Администрацией сельского поселения 
повышенное внимание уделяется реше-
нию вопросов водоснабжения. Проведён 
комплекс работ по ремонту и замене 
ветхих водопроводных сетей, в селе уста-
новлено 10 водонапорных башен. 

Обеспечению безопасности до-
рожного движения в большой степени 
способствует уличное освещение. 

Аргудан – крупное благоустроенное 
сельское поселение с населением около  
9 тысяч человек, дворов –  1664. 
Общая площадь земли – 6450 га, 
из них пашни составляют 4767 га, 
многолетние насаждения – 981 га, 
пастбища – 668 га, земли под сенокос –  
34 га. Население в основном занято в 
сельском хозяйстве. Селяне на арен-
дуемых землях высаживают сады, вы-
ращивают зерновые и плодоовощные 
культуры. Село всегда славилось и 
славится трудолюбивыми аграриями, 
которые стабильно добиваются высо-
ких урожаев. 

Молодёжь активно занимается как 
любительским, так и профессиональ-
ным спортом. Высокие достижения 
демонстрируют борцы-вольники, футбо-
листы. Большие перспективы у тех, кто 
занимается силовыми видами спорта, в 
частности рукопашным боем. Аргудан-
цы гордятся Азаматом Сомгуровым, 
который в прошлом году стал обладате-
лем Кубка мира. По итогам первенства 
КБР среди команд первого дивизиона 
футбольная команда «Бедик» заняла 
первое место.

Приоритетными направлениями дея-
тельности в нашей дальнейшей работе 

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
При Министерстве строительства и жилищно-коммунального хозяйства КБР  действует антикоррупционная  телефонная линия. 

КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. Телефон антикоррупционной линии 8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям коррупции или злоупотребления служебным положением сотрудниками Министерства строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства КБР можно также направить в электронном виде на адрес minstroy@kbr.ru 

Под председательством 
руководителя Парламента 
КБР Татьяны Егоровой состо-
ялось очередное заседание 
президиума законодательно-
го органа республики, в ходе 
которого рассмотрено около 
трёх десятков вопросов. В 
рамках «правительственно-
го часа» обсуждён вопрос 
о развитии спорта высших 
достижений в Кабардино-
Балкарии.

Выступая с основным до-
кладом, заместитель мини-
стра спорта КБР Аслан Анаев 
отметил, что наряду с разви-
тием массового физкультур-
ного движения особое вни-
мание уделяется и развитию 
спорта высших достижений.

В республике функцио-
нируют 47 спортивных школ, 
Центр спортивной подготовки 
сборных команд КБР и про-
фессиональный футбольный 
клуб «Спартак-Нальчик». 
14 школ носят статус олим-
пийского резерва. Спортом 
занимаются около 28 тысяч 
спортсменов. В спортшколах 
работают более 900 тренеров.

В целях популяризации 
и развития видов спорта в 
республике осуществляют 
деятельность 44 аккредито-
ванные региональные спор-
тивные федерации, в том 
числе 19 по олимпийским 
видам спорта, 23 по неолим-
пийским, одна по сурдлим-
пийским видам спорта и одна 
по паралимпийским.

Согласно календарным 
планам на территории КБР 
проведено около 300 ме-
роприятий, из которых 95 
носят статус всероссийских 
и международных.

С начала года спортсмены 
республики приняли участие 
в 135 спортивных мероприя-
тиях международного и все-
российского уровней, где  
350 спортсменов стали побе-

дителями и призёрами. Воз-
росло количество чемпионов 
России из Кабардино-Балка-
рии – их шестеро.

Важным фактором в раз-
витии спорта высших дости-
жений и поддержке спортсме-
нов высокого класса стало 
проведение Всероссийской 
спартакиады среди сильней-
ших спортсменов, которая 
является альтернативой учас-
тия спортсменов России на 
чемпионатах мира, Европы, 
в международных соревнова-
ниях класса «А». Свой статус 
подтвердила олимпийская 
чемпионка по прыжкам в 
высоту среди женщин Мария 
Ласицкене, а дискобол Алек-
сандр Добренький завоевал 
серебряную медаль.

Аслан Анаев  отметил, что 
за последние три года сумма 
финансовых средств из рес-
публиканского бюджета на ко-
мандирование спортсменов и 
спортивных сборных команд 
на тренировочные и спортив-
ные мероприятия увеличена 
почти в два раза и составляет 
около 35 млн рублей, что в 
значительной степени по-
зволило изменить ситуацию 
по участию представителей 
республики в соревнованиях 
различного уровня.

Докладчик также рас-
сказал о стимулировании и 
материальной поддержке 
тренеров и спортсменов, 
добившихся высоких резуль-
татов, работе Центра спор-
тивной подготовки сборных 
команд КБР.

Одним из направлений 
деятельности регионально-
го Министерства спорта А. 
Анаев назвал привлечение 
людей с ограниченными 
возможностями здоровья к 
регулярным занятиям физи-
ческой культурой и спортом. 
Работает спортивно-адап-
тивная школа – на сегодня 

единственное в республике 
специализированное учреж-
дение, деятельность которого 
направлена на  расширение 
реабилитационного простран-
ства для детей с ограни-
ченными  возможностями 
здоровья. Здесь  занимаются 
сто спортсменов, которые 
демонстрируют отличные 
результаты.

Прозвучала информация 
о деятельности Минспорта 
по развитию спортивной ин-
фраструктуры  в рамках ре-
гионального проекта «Спорт 
– норма жизни» и федераль-
ного проекта «Бизнес-спринт 
(Я выбираю спорт)».

Перейдя к обсуждению, 
парламентарии коснулись 
ряда вопросов. Татьяна Его-
рова обратила внимание на 
способы поддержания моти-
вации и уровня спортсменов, 
которые из-за политической 
ситуации не могут участво-
вать в международных со-
ревнованиях.

По мнению докладчика, 
это может негативно сказать-
ся в дальнейшем, так как 
спортсмены из других стран 
продолжают соревноваться 
на высоком уровне и повы-
шают своё мастерство. При 
этом спортивные федерации 
страны создают достойные 
условия для спортсменов, 
организовывая новые этапы 
соревнований всероссий-
ского и международного 
уровней.

Отметив, что в республике 
функционируют спортивные 
школы и направления, не 
подготовившие за многие 
годы ни одного чемпиона 
страны, председатель ко-
митета Парламента КБР по 
экономической политике, ин-
новационному развитию и 
предпринимательству Заур 
Апшев поинтересовался пла-
нами министерства на их счёт.

Количество чемпионов России 
из Кабардино-Балкарии увеличилось

А. Анаев согласился, что 
важен результат, при этом не 
все учреждения республики 
готовят спортсменов высо-
кого класса. Выступающий 
пояснил, что все спортивные 
школы важны, так как у ве-
домства и другая задача: 
охватить большее количество 
детей с целью развития фи-
зической культуры и спорта в 
регионе, чему также способ-
ствуют ежегодно возводимые 
спортивные арены и школы.

Депутаты затронули ряд 
вопросов, касающихся под-
готовки спортсменов, мето-
дов увеличения спортивных 
достижений, развития адап-
тивного спорта в муници-
палитетах, перспектив ФК 
«Спартак-Нальчик» и др.

В  обсуждении темы при-
нял участие и ответил на во-
просы депутатов президент 
КБОО «Олимпийский со-
вет», председатель рескома  
профсоюза работников физи-
ческой культуры, спорта и ту-
ризма  республики Александр 
Заруцкий.

В завершение председа-
тель комитета Парламента по 
физической культуре, спорту 
и туризму Арсен Барагунов 
выразил надежду, что коли-
чество спортивных сооруже-
ний будет и дальше расти, 
особенно в сельских поселе-
ниях, хотя и сегодня в респу-
блике их немало – более 1700. 
Председатель профильного 
комитета отметил достижения 
в сфере развития спортив-
ной медицины и курируемой 
законодательным органом 
республики спортивно-адап-
тивной школы.

После обмена мнениями 
депутаты выработали реко-
мендации в адрес заинтере-
сованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

-

Во время интервью на корпункте 
съезда Казбек Коков сказал: «Ко-
нечно же, мероприятие впечатлило 
своим размахом, содержательностью 
и насыщенной программой, а главное 
– участниками. Воодушевление, с ка-
ким делегаты от всех регионов нашей 
многонациональной страны общаются 
между собой, обмениваются контак-
тами, выступают, очень показательно: 
молодежное движение общероссийско-
го уровня было необходимо. Наш Пре-
зидент Владимир Владимирович Путин 
поддержал инициативу, которая шла 
от самих детей. Она призвана объеди-
нить ребят, связать регионы, укрепить 
Россию. Чтобы ребята вместе росли, 
вместе самореализовывались, были во 
всём первыми и активными во благо 
будущего нашей страны – вот это самая 

главная ценность данного движения». 
Глава Кабардино-Балкарии также рас-
сказал, как в республике реализуется 
молодежная политика. 

Делегация Кабардино-Балкарии в 
составе 17 человек презентовала свой 
регион песней «Моя Кабардино-Балка-
рия», которую спел юный вокалист Заур 
Барагунов. Он же выступил с песней 
«Встанем!» в дуэте с известным россий-
ским певцом Шаманом и хореографи-
ческим сопровождением в исполнении 
российского артиста балета, директора 
Театра оперы и балета Севастополя Сер-
гея Полунина. Музыкально-хореографи-
ческая композиция была посвящена 
героям России – военнослужащим, 
участвующим в специальной военной 
операции. На стене съезда делегаты от 
республики написали письмо бойцам 

СВО, в котором слова поддержки и веры 
в победу России. 

Наша делегация  также передала в 
музей детства в качестве артефактов 
архивные копии протоколов № 9 и № 15 
заседаний бюро Кабардино-Балкарского 
областного комитета РКСМ от 1924 года. 
На этих исторических заседаниях решал-
ся вопрос об организации первого отряда 
пионеров. Кроме того, в дар музею пере-
дали книгу «100 лет Кабардино-Балкар-
ской Республике. Архивная летопись 
1922–2022 гг.». Ребята участвуют в работе 
съезда на различных площадках, презен-
туют свои предложения по актуальным 
направлениям развития страны, обсуж-
дают вопросы развития Российского 
движения детей  и молодёжи.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР 

МОЛОДЁЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
УРОВНЯ БЫЛО НЕОБХОДИМО

остаются благоустройство села, обес-
печение комфортной среды проживания 
его жителей. 

В наступающем 2023 году на терри-
тории Аргудана будет реализован новый 
масштабный проект «Парк культуры и 
отдыха» в рамках федеральной про-
граммы «Формирование комфортной 
городской среды». На прилегающей к 
администрации села территории будет 
установлена спортивная площадка для 
детей младшего и школьного возраста, 
обустроена шахматная площадка. На 
территории будущего парка планируется 
высадка цветов и деревьев, установка 
малых архитектурных сооружений.

Мы также подготовили три проекта, 
которые направлены на дальнейшее об-
новление социальной инфраструктуры 
села и его благоустройство. 

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора
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У республики большой потенциал,
который необходимо реализовать

К 80-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ КАВКАЗА

ОБРАЗОВАНИЕ

Испытание мужеством

Творческий старт архитекторов
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(Продолжение.  
Начало в №№ 149-150)

Оборона перевалов Главного 
Кавказского хребта была воз-
ложена на 46-ю армию Закав-
казского фронта ещё в ноябре 
1941 г., сразу после вторжения 
немцев в Крым. Полоса оборо-
ны 46-й армии простиралась от 
Поти до Лазаревской. На этом 
участке находились 9-я и 20-я 
горнострелковые дивизии (гсд), 
394-я стрелковая дивизия (сд) 
и 51-я стрелковая бригада, вхо-
дящие в 3-й стрелковый корпус 
генерала К. Н. Леселидзе.

В основном перевалы обо-
роняли силы численностью от 
роты до батальона, а некоторые 
вообще не были заняты нашими 
войсками. Северные склоны 
перевалов не охранялись, раз-
ведка не проводилась. Все 
основные силы армии располо-
жились ближе к морю.

В августе 394-я сд основное 
внимание уделяла противоде-
сантной обороне Черноморского 
побережья и защите южной 
границы от Турции. Входящие 
в её состав 808-й, 810-й и 815-й 
стрелковые полки были срочно 
направлены на защиту горных 
перевалов Клухор, Марух, На-
хар, Санчаро, где их бойцам 
была поставлена сложная за-
дача: любой ценой задержать 
наступление рвущихся к побе-
режью горных егерей.

Разделив свои войска на 
четыре группы, противник на-
чал продвигаться к горам по 
долинам рек, текущих с Главного 
Кавказского хребта.

Первое направление – по 
долинам рек Теберда и Учкулан 
на перевалы Клухор и Нахар. 
Это был известный с древних 
времён путь к Чёрному морю 

В сборнике незабвенного на-
шего коллеги Алия Кульбаева 
«Когда испытывалось муже-
ство» автор собрал большой 
материал, посвящённый Вели-
кой Отечественной войне и кон-
кретно её участникам – нашим 
героическим землякам.

Талантливый публицист пред-
ставил в очерках незабываемые 
образы, запоминающиеся лица 
тех, кто вершил историю и по 
праву стал её героем. Пред-
варяя свою книгу, А. Кульбаев 
пишет о вкладе, который внесли, 
в частности, балкарцы, поло-
жившие на алтарь победы свою 
жизнь. С оружием в руках они 
сражались на берегах Волги и 

Днепра, на Десне, Висле, Оде-
ре, Шпрее, Эльбе, освобождая 
от коричневой чумы фашизма 
почти все европейские государ-
ства. С боями уходили на Запад, 
освобождая территорию СССР. 
Автор пишет, что нет ни одного 
войскового подразделения, куда 
бы ни входили наши земляки: от 
стрелковых взводов и дивизий, 
артиллерии и авиации. И, ко-
нечно, Родина воздала своим 
сыновьям почести и награды.

Книга «Когда испытывалось 
мужество», в переводе на рус-
ский язык получившая название 
«В час испытаний», состоит из 7 
военно-тематических разделов, 
куда вошли очерки о героях, во-

евавших на всех фронтах Вели-
кой Отечественной войны. Здесь 
мы находим имена Героя Совет-
ского Союза Мухажира Уммаева, 
Абдуллы Кучмезова, Кёккёза 
Эльсуерова, Мухутдина Хуртуе-
ва, Дадаша Османова, Алима 
Уянаева, Героя Советского Со-

юза Алима Байсултанова, Юсупа 
Теммоева и многих других.

А. Кульбаев, создав книгу 
«В час испытаний» или «Когда 
испытывалось мужество» (на 
балкарском языке), и сам совер-
шил настоящий журналистский 
подвиг. Ведь каждый герой каж-
дого очерка потребовал от него 
кропотливой поисковой работы. 
Это были архивные и семейные 
документы, потребовавшие 
внимательного изучения, бе-
сед с близкими и друзьями, 
однополчанами тех, кто знал, 
помнил и воевал. Словом, книга  
А. Кульбаева – это серьёзный 
труд человека и журналиста 
с активной гражданской по-
зицией.

Книга обращена к молодёжи. 
Она как завет старшего под-
растающей смене. И в этом её 
неоспоримая ценность.

Светлана МОТТАЕВА

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
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-

-

-

-

-

Суть программы проста: госу-
дарство поддерживает грантами 
талантливых молодых людей 
сегодня, чтобы получить сильную 
интеллектуальную, творческую и 
спортивную молодёжь завтра. Ту, 
которая возьмёт на себя заботу 
о будущем России, её развитии 
и благополучии. Государство 
ежемесячно будет выплачивать 
20 тыс. рублей студентам, по-
павшим в программу. Молодёжь 
в свою очередь обязуется реали-
зовать свой профессиональный 
потенциал в российских научных 
центрах, высокотехнологических 
компаниях, творческих и спортив-
ных коллективах.

Ежегодно экспертный совет 
программы формирует перечень 
мероприятий высокого уровня, 
победители и призёры которых 
попадут в реестр одарённых 
школьников. Именно эти ребята, 
став студентами отечествен-
ных вузов, могут претендовать 
на получение президентского 
гранта. Важно, что программы 
Российского фонда научных ис-
следований основаны на опре-
делённых ключевых принципах: 
длительный горизонт финанси-
рования, современные жёсткие 
требования к экспертизе и к 
самим результатам исследова-
ний и, конечно, концентрация на 
приоритетных научно-техниче-
ских направлениях, на решении 
стратегических инновационных 
задач.

Залимгери Гедгафов – уроже-
нец Нарткалы, он окончил вторую 
школу. Увлекался современными 
и национальными танцами, на-
стольным теннисом. В старших 
классах серьёзно занимался 
авиамодельным спортом и вы-
игрывал республиканские и меж-
региональные соревнования. 

В 11 классе всё своё время 
отдал учёбе, дополнительным 
занятиям с репетитором. После 
успешной сдачи ЕГЭ поступил 
в Финансовый университет при 
Правительстве РФ на финансо-
вый факультет по направлению 
«Государственный контроль и 
казначейское дело». Окончил 
бакалавриат с отличием и был 
удостоен диплома «Лучший вы-
пускник факультета».

Уже в начале студенческого 
пути Залимгери стал членом 
научного студенческого обще-
ства университета, участвовал 
в конференциях международ-
ного и всероссийского уровней, 
писал статьи и занимался на-
учно-исследовательской дея-
тельностью. Одним из самых 
запоминающихся стал проект 
«Студент года Москвы». Молодой 
человек выступал в универси-
тетской команде в номинации 
«Лучшее студенческое научное 
общество», вошёл в топ-3 СНО 
Москвы. Залимгери возглавил 
научное студенческое общество, 
работал в студенческом совете 
университета, помогал ребятам 
решать проблемы с учёбой, за-
нимался организацией их досуга, 
благотворительными акциями. 
Студенческая жизнь была очень 
насыщенной, познавательной и 
плодотворной.

На старших курсах молодой 
человек решил связать своё бу-
дущее с наукой.

– Есть несколько причин, 
почему я принял такое реше-
ние. Во-первых, об этом мне с 
детства говорили родители и 
родственники. Во-вторых, всегда 
было интересно строить какую-
то теорию, а потом доказывать 
или опровергать её. И, конечно, 
самое главное: именно в это вре-
мя я познакомился с человеком, 
который буквально подтолкнул 
меня к науке, показав, что за-
ниматься ею сложно, но очень 
интересно. Когда поступил в вуз, 
нашим ректором был уроженец 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики Мухадин Абдурахманович 
Эскиндаров. Именно на него я 
хотел и хочу равняться. Мухадин 
Абдурахманович – яркий пред-
ставитель российской науки в об-

ласти финансов, – рассказывает 
Залимгери.

Осенью 2021 года, учась уже 
в магистратуре, он выиграл 
международную олимпиаду по 
финансовой безопасности, что 
позволило подать заявку на грант 
Президента РФ. Эта программа 
направлена на поддержку на-
учной деятельности: написание 
статей, выполнение НИР, участие 
в конференциях. Одним из яр-
ких проектов, претендующих на 
президентский грант, является 
«Школа молодого учёного». Это 
системная подготовка студентов, 
аспирантов и молодых препода-
вателей к научно-исследователь-
ской деятельности, вовлечение 
в науку школьников и студентов 
младших курсов посредством 
специально организованных 
мероприятий (лекций, мастер-
классов, фестивалей) с участием 
ведущих учёных и технологиче-
ских предпринимателей. В де-
кабре Залимгери также вошёл в 
рабочую группу комиссии по на-
уке и образованию молодёжного 
парламента при Государственной 
Думе РФ.

– Университет поддерживает 
студентов, занимающихся на-
укой, через систему повышенной 
государственной академической 
стипендии. Приятно, когда в уни-
верситете тебя преподаватели и 

проректоры узнают за твои до-
стижения. По завершении гран-
товой программы я должен на 
протяжении трёх лет оставаться 
и работать в Российской Федера-
ции. Участие в международных 
олимпиадах, конкурсах и грантах 
помогло взглянуть на экономиче-
скую безопасность по-новому, а 
победа дала возможность по-
ступить в магистратуру. Живя в 
Москве, стараюсь не подводить 
родителей и прославлять родную 
Кабардино-Балкарию. В ближай-
шее время планирую доучиться 
и вернуться на малую родину, 
ведь у республики большой по-
тенциал, который необходимо 
реализовывать.

В конкурсах Фонда прези-
дентских грантов появится новое 
тематическое направление. В 
первом конкурсе 2023 года, за-
явки на который принимаются 
уже сейчас, не только сохра-
нится тематика завершивше-
гося специального конкурса, 
связанная с помощью жителям 
Донбасса, но и появится новое  
направление – поддержка се-
мей участников спецоперации. 
Всего на конкурс было подано 
10 484 заявки. Среди них 22 – от 
региональных и 9 – от местных 
организаций Российского союза 
молодёжи.

Карина ТЕКУЕВА

Архитектура для людей, далёких 
от этой профессии, представляется 
чередой городских сооружений, 
более или менее гармонично суще-
ствующих рядом. Однако, что стоит 
за этой гармонией, какая работа ве-
дётся для безопасности и комфорта 
горожан, знают только сами архитек-
торы. Студенты первого курса архи-
тектурного отделения теперь тоже 
имеют определённое представление 
об этом, несмотря на то, что первым 
и пока единственным проектом на 
их пути является беседка-ротонда. 
Около сорока экземпляров бело-
снежных макетов из бумаги, а также 
чертежи будущего произведения и 
графически выполненный архитек-
турный ордер составили сегодняш-
нюю экспозицию. Студенты всех 
направлений института и колледжа 
дизайна КБГУ получили возмож-
ность понять, что представляет со-
бой первый этап проектирования, 
увидеть плоды напряжённой работы, 
от которой в будущем будет зависеть 
облик наших городов, их конструктив 
и стилистические интонации. 

– Институт архитектуры, строи-
тельства и дизайна образован в 2016 
году, первый выпуск студентов бака-
лавриата профиля «Архитектурное 
проектирование» состоялся в 2022 
году, – рассказал директор институ-

та архитектуры, строительства и ди-
зайна, доктор технических наук, про-
фессор Толя Хежев. –  В текущем 
учебном году институт предоставил 
студентам бюджетные места. Се-
годня здесь организована выставка 
курсовых проектов по архитектурно-
му проектированию первого уровня. 
Инициатива сделать открытый про-
смотр принадлежит преподавателю 
дисциплины «Архитектурное про-
ектирование» Фатимат Атабиевой, 
чтобы в течение нескольких дней не 
только архитекторы, но и все наши 
студенты имели возможность по-
знакомиться с работами первокурс-
ников. Это делается для повышения 
качества подготовки архитекторов, 
и я очень благодарен педагогу за 
предоставленную возможность. Мы 
сотрудничаем с Самаркандским 
государственным архитектурно-
строительным институтом, препо-
даватели которого недавно были у 
нас, видели студенческие работы, 
высоко оценили материально-тех-
ническую базу, подготовку наших 
преподавателей и студентов. В этом 
году на защите дипломов первого 
выпуска председателем экзамена-
ционной комиссии был заведующий 
кафедрой архитектурного проекти-
рования Академии архитектуры и 
искусства Южного федерального 

университета, кандидат архитектуры 
Виктор Молчанов, который высоко 
оценил выпускные квалификаци-
онные работы. Все они привязаны 
к нашему региону и могут найти 
практическое применение. 

Преподаватель первокурсни-
ков Фатимат Атабиева в 2017 году 
окончила Инженерную академию 
Российского университета дружбы 
народов, направление «Архитекту-
ра», получив дипломы бакалавра и 
магистра с отличием. Проектировать 
дома мечтала с детства, поэтому 
точно знала, что в будущем станет 
архитектором. Одним из ярких вос-
поминаний студенчества остался 
первый просмотр в родном вузе, 
где они, как и сегодняшние её сту-
денты, представили итоги семестра 
проектом круглой в плане беседки-
ротонды и её макетом. 

– Три месяца назад мне предста-
вилась возможность познакомить 
студентов с прекрасным миром 
архитектуры, – сказала на открытии 
выставки Фатимат Исуповна. – Пре-
подавательская деятельность для 
меня в новинку, но благодаря таким 
увлечённым своим делом ребятам 
и их отдаче этот семестр прошёл 
на одном дыхании. Все студенты 
без исключения очень старались, 
много работали. В свою очередь я 
хочу поблагодарить их за каждую 
бессонную ночь, проведённую за 
чертежами, за каждый порезанный 
палец при клейке макета, я ими 
горжусь и желаю в дальнейшем 
больших творческих успехов. 

Марина БИДЕНКО. 
Фото автора

– Изначально я хотела назвать 
работу «Трансформация похоронно-
поминальной обрядности у адыгов в 
конце XIX-начале XX века». Однако 
потом мы с моим научным руково-
дителем пришли к выводу, что менее 
изученная современная похоронно-
поминальная обрядность будет более 
актуальной темой. 

– Почему именно похоронная? 
– Похоронно-поминальная обряд-

ность как предмет изучения почему-то 
не популярна. Между тем, относясь к 
числу этнических традиций, похорон-
но-поминальная обрядность занимает 
важное место в системе традицион-
ных связей. Это проявляется в практи-
ке взаимопомощи и разделении горя 
с семьёй усопшего. Современные 
кабардинцы в массе своей мусульма-
не-сунниты. Вместе с тем некоторые 
ритуалы и религиозная практика ещё 
содержат элементы язычества, хри-
стианства, которые трансформирова-
лись, но сохраняют своё бытование. 
Поэтому очевидно, что тема требует 
пристального внимания, особенно 
сейчас, когда у нас старое ещё не 
изжило себя, а новое уже появилось 
и обрядовость претерпевает ощути-
мые изменения, как это произошло, 
к примеру, после коронавируса. Есть 
и другие трансформации, связанные 
с изменившимися религиозными 
взглядами населения. Это всё оказы-
вает серьёзное влияние. Доходит до 
того, что в каждом населённом пункте 
стали появляться свои, практикуемые 
именно его жителями детали одних 
и тех же обрядов. С другой стороны, 
сильно и влияние традиционалистов, 
то есть сторонников старого подхода, 
которые противятся новым веяниям. 
Всё это необходимо фиксировать 
и отображать, поскольку оно также 
поменяется лет через пять-десять, 
и мы должны видеть весь процесс, 
не упуская ни одного его звена. На-
сколько мне известно, в других респу-
бликах Северного Кавказа интерес к 
данной теме выше, она исследована 
лучше, хотя в целом тоже недоста-
точно глубоко изучается, в отличие от 
других регионов  России. Возможно, 
помимо вакуума, образовавшегося 
после распада СССР, сказываются и 
политические события в девяностых 
на Кавказе.

На сегодняшний день моя перво-
очередная задача в рамках работы 
над диссертацией – сбор материала 
и его фиксация. Вторая задача – от-
следить, что у нас осталось из насле-
дия традиционалистов или, скажем, 
от христианства, а что привнесли 
относительно новые времена. Это 
перекликается с моей  кандидатской, 
посвящённой культурным кодам, 
то есть вопросу о том, откуда берёт 
начало тот или иной обычай. Мы 
можем считать что-то уникальным 

и присущим исключительно нам, а 
оно может оказаться свойственным 
ещё многим народам. Третья зада-
ча – попытаться проанализировать, 
что из практикуемого сегодня уже не 
рационально, а что, наоборот, не ме-
шало бы сохранить ради культурной 
идентичности. 

– Как на практике выглядит 
процесс изучения и сбора инфор-
мации?

– Пока я занимаюсь тем, что 
наношу визиты к информантам, 
фиксирую рассказанное ими и, если 
получается, принимаю непосред-
ственное участие. Затем на основе 
всего собранного делаю некоторый 
анализ, хотя этнография не обязыва-
ет исследователя к этому, позволяя 
сосредоточиться исключительно 
на фиксации происходящего. Этот 
аспект даже представляет некоторую 
сложность для меня. Так, на семи-
наре «Кавказ: перекрёсток культур» 
в Санкт-Петербурге основное заме-
чание было связано именно с этим.

Надеюсь, что со временем начну 
практиковать настоящие этногра-
фические экспедиции. Пока же по 
договорённости через знакомых 
приезжаю к представителям стар-
шего поколения (60-70 лет), провожу 
беседы, опрашиваю: как было в их 
детстве, как стало сейчас, что они 
хотели бы оставить, что  убрать. В ос-
новном интервьюируемые сходятся 
в одном – новшества им не нравят-
ся. К примеру, по общекавказской 
традиции у мужчин обязательно 
должны быть головные уборы, и 
сейчас старшее поколение с непо-
ниманием воспринимает тот факт, 
что в противовес народным обычаям 
молодые люди иногда отказываются 
от их ношения. «Раньше покойного 
уважали больше», – так они говорят. 
Сейчас всё стало более поверхност-
ным. К примеру, непосредственно в 
день смерти не хоронили. А сейчас 
стараются похоронить как можно 
скорее, что не нравится старшему 
поколению. Им также, к примеру, не 
нравится, когда носилки с усопшим 
проносят слишком быстро. Раньше 
похоронный обряд проходил чинно и 
достойно,  чтобы все успели прочув-
ствовать скорбь. Бывает, что  трения 
между «старым» и «новым» проис-
ходят даже внутри семьи.

Если брать, например, омовение 
покойника и обряды, связанные с 
очищением его тела, то это продик-
товано религиозными причинами. 
То же можно сказать и о способе за-
хоронения. А вот раздача еды – это в 
чистом виде дань национальным тра-
дициям. Многие вещи раскрываются 
с неожиданной стороны, когда одни 
люди считают их первоисточником 
исключительно религию, в то время 
как другие почитают их чисто народ-

ными. Или считают, что обязаны их 
появлением какой-то определённой 
религии, а оказывается, что перво-
источником была другая – то же хри-
стианство, например, хотя адыгов 
КБР в плане похоронной обрядовости 
оно почему-то затронуло в меньшей 
степени. Зато неожиданно много 
пришло из зороастризма. Например, 
горящий свет в комнате покойного в 
течение сорока дней. А то обстоятель-
ство, что женщин хоронят на большей 
глубине, чем мужчин, не связано с 
какой-то определённой религией, а 
является культурной традицией. Каж-
дая деталь имеет своё, порой очень 
неожиданное происхождение. А мы 
в это даже не вдумываемся.

Но самое главное, повторюсь: в 
наш цифровой век у нас нет опи-
саний всего вышеперечисленного. 
Особенно начиная с двухтысячных 
годов. Есть, конечно, работы и статьи, 
но полноты описаниям сегодняшней 
похоронно-поминальной обрядовости 
явно не хватает. Сейчас я пишу пер-
вую главу своей кандидатской дис-
сертации. Ближайший год, думаю, 
уйдёт на это. Работу затрудняет ещё 
и тот факт, что я должна иллюстри-
ровать процессы, а на похоронах не 
всегда уместно делать фото. Да и на 
кладбище в день похорон женщины 
не ходят. Буду находить другие спо-
собы. Главное – не задевать ничьих 
чувств, практиковать исключительно 
научный интерес, не вешая ярлыков, 
не навязывая личного мнения, не 
обижая никого. Мои родственники от-
носятся к моей работе с пониманием.

– К какому выводу можно прий- 
ти, учитывая уже известное на 
сегодня?

– Основной посыл, думаю, сле-
дующий: процесс изменений всегда 
будет, но часть традиций должна 
быть сохранена для этнокультурной 
идентичности народа. Потеряв это – 
потеряем себя как нацию. Это каса-
ется любой нации. Да, что-то должно 
меняться, это нормально. Но что-то 
должно и оставаться. Ведь исчезнет 
не просто какой-либо обряд, а, допу-
стим, связанный с ним институт вза-
имопомощи. Этого допускать нельзя.

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора

через Главный Кавказский 
хребет.

Второе направление – по до-
линам рек Малый Зеленчук и 
Маруха на Марухский перевал.

Третье направление – по до-
линам рек Малая и Большая 
Лаба на перевалы Умпырь, 
Санчаро, Адзапш, Алистарху, 
Аишхо и Псеашхо.

Четвёртое направление – по 
долинам реки Кубань и её прито-
ков к перевалам Приэльбрусья: 
Хотю-Тау, Чипер, Чипер-Азау, 
Чипер-Карачай и Басса.

1-й горно-пехотной дивизии 
«Эдельвейс» предстояло дей-
ствовать на левом фланге. Этой 
дивизии после занятия перева-
лов первого и второго направ-
лений было поручено наступать 
на Сухуми по Военно-Сухумской 
дороге, а также занять пере-
валы четвёртого направления в 
районе Эльбруса.

4-й гпд «Горечавка», действу-
ющей на правом фланге, гене-
рал Конрад поручил выйти через 
перевалы третьего направления 
на Черноморское побережье в 
районе городов Гудаута и Адлер.

Дивизия «Эдельвейс» ком-
плектовалась из жителей горных 
районов Германии и Австрии. В 
неё набирали солдат не моложе 
24 лет, с опытом ведения боевых 
действий выше снеговой линии. 
Горные егеря дивизии были об-
учены всем видам боевых дей-
ствий в горах: выбирать позицию 
для наблюдения, для огневых 
точек, для засады и нападения, 
для обороны. Все виды стрелко-
вого вооружения были предель-

но облегчены при сохранении 
стандартных калибров. Прицелы 
оружия были рассчитаны с учё-
том угла возвышения вплоть до 
ведения огня вертикально вверх 
или вертикально вниз.

Дивизия имела хорошо на-
лаженную радиосвязь. В её 
состав входили два горно-пе-
хотных полка, два высокогорных 
пехотных батальона, артил-
лерийский полк и ряд вспо-
могательных подразделений. 
Передовые отряды и передовые 
группы были созданы в каждой 
из двух дивизий и в каждом из 
полков. Необходимое тыловое 
имущество и артиллерию пере-
возили на мулах.  В качестве 
носильщиков часто использо-
вались русские пленные.

В составе дивизии действова-
ло подразделение итальянских 
альпийских стрелков «Белая 
лилия». Командир дивизии 
генерал Ланс в течение пяти 
довоенных лет осваивал горы 
Кавказа и изучил русский язык.

Дивизия «Горечавка» была 
сформирована в 1940 г. в Гер-
мании из баварцев и швабов. 
Сюда также входило много 
альпийских горных стрелков из 
австрийского Тироля, прирож-
дённых альпинистов и охотни-
ков. По этой причине «Горечав-
ку» иногда считали австрийской 
дивизией. По своему составу, 
техническому оснащению и 
подготовке к ведению боевых 
действий в горах «Горечавка» 
не уступала «Эдельвейсу». Свои 
названия обе дивизии получили 
от названий горных цветов, ра-

стущих на альпийских лугах Гер-
мании и Австрии. Командовал 
дивизией «Горечавка» генерал 
Эгельзеер.

Однако пришедшие на Кав-
каз части двух горных дивизий 
вермахта не были готовы к за-
тяжной войне в условиях при-
ближающейся зимы. Весь аван-
тюрный расчёт в планах выхода 
немецких частей к побережью 
был построен на быстром пре-
одолении Главного Кавказского 
хребта в сентябре при суще-
ствовании иллюзорных надежд 
на незначительное сопротив-
ление частей РККА на горном 
фронте. Безусловно, упорное 
сопротивление наших рядовых 
бойцов и командиров сыграло 
решающую роль в срыве планов 
прорыва немцев к морю через 
перевалы. Трудности снабжения 
передовых отрядов егерей на 
южных склонах ГКх и ночные 
заморозки в горах также спо-
собствовали провалу горного 
блицкрига генерала Конрада. В 
конце сентября основные части 
1-й и 4-й гпд были переброшены 
под Нефтегорск для участия 
в решающем наступлении на 
Туапсе в составе группы «Ланс». 
Оставшиеся отряды этих диви-
зий в первой половине октября 
были вынуждены уйти с южных 
склонов на перевалы и нахо-
диться там до начала общего 
отступления вермахта в январе 
1943 года.

Из буклета издательства 
М. и В. Котляровых «Хроника 

битвы за Кавказ»
(Продолжение следует)
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Стартовал зимний сезон в Долине Нарзанов

Трасса с пластиковым пок-
рытием и бугельным подъ-
емником будет работать круг-
логодично. Кроме этого, на 
территории открыли памятник 
М. Ю. Лермонтову и разме-
стили стенды «Энциклопедия 
экопарка «Долина Нарзанов» 
с информацией об истории, 
флоре и фауне.

– Мне бы хотелось, чтобы 
такие места были в нашей 
республике повсеместно, 
очень достойный экопарк, 
который нужно масштабиро-
вать, – пожелал процветания 
парку министр курортов и 

туризма КБР Мурат Шоген-
цуков. 

На период зимнего сезо-
на экопарк готов принимать 
более двух тысяч гостей еже-
дневно. На территории До-
лины Нарзанов расположены 
17 незамерзающих нарзанных 
источников, обустроенная эко-
тропа, коттеджи, современные 
аттракционы. По количеству, 
составу и свойствам мине-
ральных источников террито-
рия не имеет аналогов в мире.

По материалам 
Минкурортов КБР 
Ольга КЕРТИЕВА

СПОРТ

-
-

«Шагди» гонится за лидером

Конечно, после трёх туров 
выводы делать рановато, но на 
сегодняшний момент именно 
«АЗЧ» и «Шагди» выглядят 
несомненными претендента-
ми на чемпионскую мантию. 
В этом туре заводчане забили 
в ворота «Бабугента» четыре 
безответных мяча. Несмотря 
на крупный счёт, «АЗЧ» при-
шлось изрядно попотеть, и лёг-
кой эта победа точно не была. 

Наиболее интересным 
представлялся матч закры-
тия 3-го тура – «баксанское 
дерби» между «Шагди» и 
«Атажукино». Именно эти со-
перники определяли, кому 
дальше биться за чемпион-
ство, а кому корректировать 
задачи на сезон. Получилась 
довольно результативная игра 
– 4:2. Зимой матчи играются в 
формате два тайма по 30 ми- 
нут.  Нетрудно подсчитать, что 
команды поражали ворота 
каждые десять минут. А удач-
ливее в этой «перестрелке» 
оказались заюковцы, которые 
и делят с «АЗЧ» первое место, 
уступая лишь по разнице за-
битых и пропущенных мячей.

Свой первый матч провела 
команда «Мурбек ФШ Наль-
чик». Дебют в этом чемпиона-

те получился неудачным для 
«школьников», они уступили 
алтудской «Искре» и пока за-
нимают в турнирной таблице 
последнее место.

Первый балл «зацепили» 
в игре против «Псыгансу» 
студенты, которые, верится, 
в дальнейшем прибавят ещё.

Отметим также мощную 
игру в атаке действующего 
зимнего чемпиона «Тэрч», бук-
вально смявшего «Локомотив».

После победы над «Ата-
жукино» руководитель ФК 
«Шагди» Аубекир Абитов от-
ветил на вопросы нашего 
корреспондента:

– Аубекир, после трёх ту-
ров только две команды 
имеют стопроцентный ре-
зультат. Но если резвый старт 
«Автозапчасти» никого не 
удивил, то рывок «Шагди» 
удивил многих. Для тебя три 
победы на старте были не-
ожиданными?

– Нет, мы к этому готови-
лись. Скажу больше: мы на 
этом останавливаться не со-
бираемся. Уверен, что победы 
ещё будут.

– «Шагди» достойно вы-
ступает каждую зиму. Но 
летом не играет вообще. 

Почему так, ведь Заюково 
одно из крупнейших сёл 
республики?

– Согласен, Заюково в со-
стоянии за счёт собственных 
ресурсов и кадров достойно 
выступать и в летнем чем-
пионате. Но всё упирается в 
инфраструктуру: в селе нет 
стадиона, на котором могла 
бы играть команда высшей 
лиги и где можно было бы 
развивать молодёжь. Играть 
на чужих полях при чужих 
зрителях – такой путь нас не 
устраивает.

– На вопрос, какую задачу 
на сезон решает команда, 
многие твои коллеги отвеча-
ют дежурной фразой: «Хотим 
побеждать в каждом матче». 
Аубекир, какое место, заня-
тое «Шагди» в чемпионате, ты 
посчитаешь успехом?

– Наша задача – минимум 
быть в призовой тройке, а 
если удача будет нам со-
путствовать, постараемся 
замахнуться на чемпионство.

Через тур, 3 января нас 
ждёт фактически матч се-
зона – «Шагди» против «Ав-
тозапчасти». Исход этого 
поединка может снять вопрос 
о новом чемпионе досрочно.

Фото Артура Вологирова

Результаты матчей 
3 тура:

«Тэрч» – «Локомотив» – 6:0; 
«Искра» – «Мурбек– ФШ Наль-
чик» – 2:0; «Автозапчасть» – 
«Бабугент» – 4:0; «Исламей» 
– «Спартак-Д» – 2:1; «Инал» 
– «Чегем-2» – 3:1; «КБГУ» 
– «Псыгансу» – 1:1; «МАХ» – 
«ГорИс» – 1:3; «Шагди» – «Ата-
жукино» – 4:2.

И В Н П М О

1. «Автозапчасть» 3 3 0 0 12-2 9

2. «Шагди» 3 3 0 0 11-4 9

3. «Исламей» 3 2 1 0 7-4 7

4. «Искра» 3 1 2 0 4-2 5

5. «Тэрч» 2 1 1 0 7-1 4

6. «Атажукино» 3 1 1 1 6-5 4

7. «Инал» 3 1 1 1 7-7 4

8. «ГорИс» 3 1 1 1 6-7 4

9. «Бабугент» 3 1 1 1 3-6 4

10. «Чегем-2» 3 1 0 2 5-9 3

11. «Псыгансу» 3 0 2 1 2-3 2

12. «Спартак-Д» 3 0 1 2 5-7 1

13. «МАХ» 2 0 1 1 1-3 1

14. «КБГУ» 3 0 1 2 2-7 1

15. «Локомотив» 3 0 1 2 0-9 1

16. «Мурбек-ФШ Нальчик» 1 0 0 1 0-2 0

Зимний чемпионат КБР по футболу, 
высший дивизион, положение на 18 декабря

-
-

В соревновании участвовали 18 спортсменов из Нальчика, Нарткалы, 
Баксана, селений Хасанья, В. Жемтала, Нижний Черек. Как сообщил на-
шему корреспонденту президент федерации спортивных нард КБР Анзор 
Хагундоков, победу в турнире одержал Хусей Шунгаров из Хасаньи. Второе 
место занял Арсен Цримов из Нарткалы, а замкнул тройку сильнейших 
нарткалинец Марат Жуев. Также был разыгран специальный приз – се-
ребряный кинжал. Его обладателем стал чемпион России по нардам 
Александр Кравцов из Нарткалы.

Турнир выиграл Шунгаров,
а кинжалом завладел Кравцов

-

Хозяева оказались сильнее

Мастер спорта международного 
класса, четырёхкратный чемпион 
России по дзюдо и самбо, серебря-
ный призёр командного чемпионата 
мира по дзюдо, чемпион Европы по 
самбо Аслан Камбиев трагически 
погиб в марте.

– Всю свою карьеру Аслан до-
стойно представлял республику как 
на российских, так и на междуна-
родных соревнованиях. Он неодно-
кратный чемпион России по дзюдо 
и самбо, чемпион Европы по самбо, 
серебряный призёр командного 
чемпионата мира по дзюдо. Это 

был очень скромный, воспитанный в 
традициях адыгэ хабзэ молодой че-
ловек, трудолюбивый и талантливый 
спортсмен, один из самых любимых 
моих учеников, – рассказал нашему 
корреспонденту первый наставник 
А. Камбиева заслуженный тренер 
РФ Мухамед Емкужев.  

Встреча проходила в формате 
«стенка на стенку» – по два спорт-
смена от команды в каждой из пяти 
весовых категорий. По итогам сорев-
нований хозяева татами одержали 
победу со счётом – 7:3.

Фото Артура Елканова

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

-

-
-
-

-
-

Таганка
Шансон в нашей стра-

не чрезвычайно популярен, 
причём популярность эта с 
каждым годом растёт. Из 
полулегальных дворовых пе-
сен он давно превратился в 
полноценный музыкальный 
жанр. На федеральном ка-
нале Темиркан Кошиев спел 
«Таганку». Относительно не-
давно такое даже предста-
вить себе было немыслимо.

«Таганка! Все ночи, полные 
огня,/ Таганка! Зачем сгубила 
ты меня?/ Таганка! Я твой бес-
сменный арестант,/ Погибли 
юность и талант/ В твоих 
стенах…». Эта песня давно 
стала классикой шансона. 
Её перепевали на все лады, 
и, казалось бы, ничего нового 
тут придумать невозможно. 
Тем не менее наш земляк 
исполнил старую композицию 
оригинально и свежо, при-
дав ей новое – неожиданное 
звучание.

«Таганка» сыграла в судь-
бе Темиркана особую направ-
ляющую роль. Дело в том, что 
её очень любил отец певца, в 
память о котором сын решил 
снять музыкальный клип.

– Папа занимался коне-
водством и транспортировкой 
породистых скаковых лоша-
дей, – говорит гость нашей 
газеты. – Ему нравилась «Та-
ганка», и эту запись я сделал 
в его честь. 

Когда клип был готов, Те-
миркан выложил его в YouTube. 
После того как ролик набрал 
определённое количество 
просмотров, автору  позвони-
ли из Москвы и предложили 
принять участие в передаче.

По словам Темиркана, 
всё было организовано на 
высоком уровне. Певца из 
Кабардино-Балкарии встре-
тили в аэропорту, поселили в 
гостинице, а утром отвезли в 
студию. Запись шла три часа. 
После этого наш земляк  сра-
зу покинул столицу и улетел 
домой.

В передаче Малахова он 
исполнил две песни – леген-
дарную «Таганку» и менее 
знаменитую «Алёнку». Она 
прозвучала под аккомпанемент 
гитариста Тимура Ведерникова.

– Андрей Малахов произвёл 
на меня хорошее впечатление, 
– говорит певец. – Сразу видно, 
что это настоящий профессио-
нал, как и вся его команда. Они 
работают чётко и слаженно. 
В студии даже есть люди, ко-
торые мотивируют и в случае 
необходимости могут оказать 
психологическую помощь.

Волнение свойственно любо-
му артисту. Это издержки про-
фессии, к которым Темиркан 
давно привык.

– В таких случаях самое 
главное – взять себя в руки, – 
объясняет он.

В отличие от многих коллег 
в детстве Темиркан не мечтал 
о сцене. Всё изменилось в на-
чале 2000-х, когда отец привёз 
из Москвы DVD-проигрыватель 
с караоке. Первой песней, 
которую спел мальчик, была 
«Таганка». Родители сразу за-
метили, что поёт он чисто, как 
по нотам, и решили развивать 
эти способности.

Какое-то время Темиркан 

ходил в музыкальную школу 
на фортепиано. Занимал при-
зовые места на вокальных 
конкурсах и в девятом классе 
окончательно определился с 
выбором профессии.

В 2007 году он поступил в 
Колледж культуры и искусств 
по специальности «вокал» и па-
раллельно выступал с группой 
«Ck Style».

После колледжа Кошиев стал 
студентом СКГИИ и занялся 
сольной карьерой. Со временем 
он начал писать песни – причём 
сочинял не только музыку, но 
и текст. Потом успешно попро-
бовал себя в качестве  аранжи-
ровщика и оборудовал  дома 
собственную студию.

– Год назад я начал продю-
сировать нескольких молодых 
ребят. Писал для них песни и 
монтировал клипы, – говорит 
певец. –  За год мы сняли двад-
цать клипов, оператором кото-
рых был талантливый местный 
парень Василий Заруба.

Кошиев работает в разных 
жанрах – попса, хип-хоп, нацио-
нальные песни, но в послед-
нее время его больше тянет к 
шансону. Он считает, что это 
связано с возрастом.

– Десять лет назад я был 

слишком молодым для этого 
жанра, – улыбается певец.

Направление музыки, ко-
торую он слушает, никогда не 
было для него принципиаль-
ным.

–  Всё зависит от настроения, 
– объясняет Темиркан. – Быва-
ет, я по нескольку дней подряд 
слушаю национальные песни 
или эстраду. В дороге предпо-
читаю шансон.

Какое-то время Кошиев 
выступал в ресторанах. В 
2015 году он принял участие 
в  Международном конкурсе 
ресторанной музыки. Меро-
приятие было посвящено  па-
мяти Владимира Высоцкого 
и проходило в Приэльбрусье. 
Темиркан исполнил «Песню о 
друге» и занял второе место.

Высоцкого он уважает как 
мэтра, но не любит как испол-
нителя. Ему больше нравится 
Розенбаум.

– Всегда, когда делаю что-то 
руками, ставлю его песни. Част-
ный дом требует постоянного 
внимания, поэтому Розенбаума 
слушаю часто. Его очень любил 
мой дед, который был строите-
лем. Они даже внешне были 
чем-то похожи.

Супруга певца Марьяна Са-
ральп – человек творческий. 
У неё своя хореографическая 
школа в Нарткале.  Она уча-
ствовала в передачах «Танцуй 
на первом» и «Танцы на ТНТ». 
Кроме того, выйдя замуж, 
Марьяна  занялась вокалом. 
Песни ей, разумеется, пишет 
муж. Они знакомы ещё по ан-
самблю «Ck Style», поженились 
несколько лет назад и воспиты-
вают двухлетнего сына.

Темиркан не любит музы-
кальных тусовок, но с колле-
гами поддерживает ровные 
дружеские отношения.

– В основном мы связаны по 
работе. Что касается моих близ-
ких друзей – это люди разных 
профессий, – говорит гость «Ка-
бардино-Балкарской правды».

Эдуард БИТИРОВ

В Кабардинском драматическом театре им. Шогенцу-
кова – премьера спектакля «Ревизор» по пьесе Николая 

Гоголя, а в Балкарском драматическом театре им. Кулиева 
– комедия «Бай келин» («Богатая невестка»). Текст по ходу 
спектакля переводится на русский язык.

Ирина БОГАЧЁВА

Евгений Князев в «Метели» и «Пиковой даме»

Ревизор или невестка?

22 декабря в 19.00 на сцене Государственного музыкального театра народ-
ный артист России, лауреат Государственной премии РФ, профессор, ректор 
Театрального института им. Щукина Евгений Князев представит литературно-
музыкальную композицию по повести А. С. Пушкина «Метель» под оркестровую 
сюиту Георгия Свиридова.

23 декабря  в 19.00 на той же сцене в моноспектакле по одноимённой повести 
А. С. Пушкина «Пиковая дама» знаменитый артист оживит образы старой графини 
Анны Федотовны, её воспитанницы Лизаветы Ивановны и человека сильных страстей 
и огненного воображения, расчётливого Германна. 
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Нередки случаи поврежде-
ний подземных газопроводов 
к жилым домам в резуль-
тате проведения земляных 
работ, не согласованных с 
филиалами АО «Газпром 
газораспределение Нальчик» 
(для согласования вопроса 
производства земляных 
работ можно связаться по 
телефону 75-16-21).
    Правилами охраны газо-
распределительных сетей 
запрещено:

1. Производить строитель-
ные и земляные работы в 
охранной зоне газопровода 
без письменного разрешения 
и присутствия представителя 
эксплуатационной органи-
зации – владельца газопро-
вода.

2. Перемещать, повреж-
дать, засыпать и уничтожать 

опознавательные знаки, 
контрольно-измерительные 
пункты и другие устройства 
сетей.

3. Разрушать берегоукре-
пительные сооружения, во-
допропускные устройства, 
земляные и иные сооруже-
ния, предохраняющие газо-
распределительные сети от 
разрушения.

4. Устраивать в охранных 
зонах свалки и склады, раз-
ливать растворы кислот, со-
лей, щелочей и других хими-
чески активных веществ.

5. Огораживать и пере-
гораживать охранные зоны, 
препятствовать доступу пер-
сонала эксплуатационных 
организаций к газораспре-
делительным сетям, про-
ведению обслуживания и 
устранения повреждений га-

зораспределительных сетей.
6. Разводить огонь и раз-

мещать источники огня.
7. Рыть погреба, копать 

и обрабатывать почву сель-
скохозяйственными и мели-
оративными орудиями и ме-
ханизмами на глубину более 
0,3 метра.

8. Открывать калитки и две-
ри газорегуляторных пунктов, 
станций катодной защиты, 
люки подземных колодцев, 
включать или отключать си-
стемы электроснабжения 
средств связи, освещения и 
систем телемеханики.

9. Набрасывать, пристав-
лять и привязывать к опорам 
и надземным газопроводам, 
ограждениям и зданиям газо-
регуляторных пунктов посто-
ронние предметы, лестницы.

10. Самовольно подклю-

чаться к газораспределитель-
ным сетям.

11. Осуществлять ближе  
2 метров от оси газопровода:

– хозяйственную деятель-
ность, при которой произ-
водится нарушение поверх-
ности земельного участка, и 
обработку почвы на глубине 
более 0,3 метра без пись-
менного разрешения эксплу-
атационных организаций га-
зораспределительных сетей;

– лесохозяйственные, 
сельскохозяйственные и дру-
гие работы, не связанные 
с нарушением земельного 
горизонта, и обработку почвы 
на глубину более 0,3 метра, 
без предварительного пись-
менного уведомления экс-
плуатационной организации 
не менее чем за 3 рабочих 
дня до начала работ.                                                                     

          Филиал АО «Газпром газораспределение Нальчик» в г. о. Нальчик

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

 Коллектив Управления Федеральной службы судебных приставов по Кабардино-Балкарской Республике выражает глубокое 
соболезнование сотруднику подразделения по г. Прохладному и Прохладненскому району ОМАРОВУ Омару Гаджиевичу 
и его семье в связи со смертью матери ОМАРОВОЙ Марины Темирбековны. 

Разделяем боль утраты родного человека.

Хотим переделать свою кухню и 
увеличить её за счёт балкона. Имеем 
мы право или это незаконно? 

Старший помощник прокурора КБР по 
правовому обеспечению Жанна Сотта-
ева указала на часть 2 статьи 7.21 КоАП 
РФ, оговаривающую такое администра-
тивное правонарушение как «перепла-
нировка» и «переустройство», если её 

делают без разрешения и согласования 
с муниципалитетом. За самовольное 
переустройство Административный ко-
декс РФ предусматривает штраф: для 
граждан – от 2 до 2,5 тысячи рублей; 
должностных лиц – от 4 до 5 тысяч руб-
лей; юридических – от 40 до 50 тысяч 
рублей. Согласно п. 3 ст. 29 Жилищного 
кодекса РФ собственник помещения в 

многоквартирном доме, которое было 
самовольно переустроено, или нани-
матель жилого помещения по договору 
социального найма, договору найма 
жилого помещения жилищного фонда 
социального использования, которое 
было самовольно переустроено, обязан 
привести его в прежнее состояние. 

Ляна КЕШ

Требуется согласование


